

Fuente de los descriptores: Autor. Todos los derechos reservados

## ÍNDICE ANALÍTICO

MARTÍNEZ RUIZ, ENRIQUE  
LA ECLOSIÓN DE LA HISTORIA MILITAR  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 17-25

**RESUMEN:** La historia militar ha experimentado en los últimos años en España un auge espectacular, pues en unas cuantas décadas ha pasado de ser una disciplina cultivada casi en exclusiva por profesionales de las armas a ser estudiada e investigada con profusión en todas las universidades y centros de investigación españoles, a lo que hay que sumar las aportaciones de colegas de otras nacionalidades. El resultado ha sido una gran variedad de temas y mayor amplitud de enfoques, que han hecho de esta parcela de la Historia una de las que más ha progresado conceptual y metodológicamente. En el presente informe se ofrece un muestrario de temas poco habituales en la historiografía militar, cuya «novedad» es un buen exponente de algunas de las dimensiones en las que actualmente se trabaja dentro de la historia militar.

*Palabras clave:* historia militar, revolución militar, ejército, Edad Moderna, España.

SAAVEDRA VÁZQUEZ, MARÍA DEL CARMEN  
LOS MILITARES DE LOS PRESIDIOS GALLEGOS EN LA PRIMERA MITAD DEL SIGLO XVII  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 27-57

**RESUMEN:** Este artículo trata de estudiar la realidad social de los presidios peninsulares, un tema muy poco tratado por la historiografía militar, que hasta la fecha se ha mostrado bastante más interesada por la situación de las tropas estacionadas en el exterior. Con tal objetivo analizamos el ejemplo de Galicia, en donde los presidios de La Coruña y Bayona se constituyeron en la década de 1580 con varias compañías de los tercios procedentes de Castilla y del norte de Portugal. Hasta 1640 en que la rebelión portuguesa iba a modificar radicalmente la situación, su trayectoria se caracterizaría por el progresivo enraizamiento de los militares en la sociedad local y la creciente introducción de naturales en las guarniciones gallegas. Las razones de este proceso, sus ritmos y los mecanismos que permitieron desarrollarlo constituyen la esencia de este trabajo que se apoya fundamentalmente en fuentes locales coruñesas (protocolos notariales, actas municipales, partidas bautismales y matrimoniales).

*Palabras clave:* militares, guarniciones, Galicia, siglo XVII.

WHITE, LORRAINE

ESTRATEGIA GEOGRÁFICA Y FRACASO EN LA RECONQUISTA DE PORTUGAL POR LA MONARQUÍA HISPÁNICA, 1640-1668

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 59-91

**RESUMEN:** En un conflicto que duró casi 28 años, los frentes de la Guerra de la Independencia de Portugal de 1640-1668 permanecieron mayormente estáticos. Enfocado en el principal frente de la guerra de Extremadura-Alentejo, este artículo examina la influencia de la estrategia geográfica, tácticas y logísticas de los ejércitos de mayor importancia, y el fracaso final de la Monarquía Católica para reconquistar Portugal.

*Palabras clave:* guerra de 1640-1668, geografía estratégica, clima, Portugal, Castilla, Monarquía Hispánica, estrategia militar, táctica militar, logística, ejército, fortificaciones.

CONTRERAS GAY, JOSÉ

LAS MILICIAS PECUNIARIAS EN LA CORONA DE CASTILLA (1650-1715)

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 93-121

**RESUMEN:** La obligación de prestar servicio en las milicias de Castilla derivó en dos soluciones distintas en la coyuntura crítica de 1640: la exigencia de un servicio personal para asistir a la defensa territorial o completar las filas de los ejércitos reales por un lado y el servicio pecuniario de las milicias por otro, que se conoció en primera instancia como «Composición de Milicias» (1646-1668), aplicado a la financiación de las guerras de Cataluña y Portugal, y como «Servicio de Milicias» a partir de 1669 para el sostenimiento de los Tercios Provinciales Fijos de Españoles. Bajo el nombre de «Milicias Pecuniarias», utilizado también en la época, hemos querido significar la importancia histórica de esta vía fiscal-militar en una etapa clave de la reorganización militar española desde mediados del siglo XVII hasta comienzos de la centuria siguiente.

*Palabras clave:* España, entre los siglos XVII-XVIII, servicios de guerra, sistema de milicias, milicias pecuniarias, tercios provinciales, ejército real, reorganización militar.

ANDÚJAR CASTILLO, FRANCISCO

LA PRIVATIZACIÓN DEL RECLUTAMIENTO EN EL SIGLO XVIII: EL SISTEMA DE ASIENTOS

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 123-147

**RESUMEN:** Aunque siempre se ha entendido que el reclutamiento militar era una función del Estado también éste podía privatizar el suministro de soldados mediante la firma de asientos.

En determinadas coyunturas del siglo XVIII, este reclutamiento privado por asientos llegó a proporcionar al ejército más soldados que los que se alistaban por los tradicionales sistemas de levas, quintas y reclutas de voluntarios. En España se desarrolló bajo dos fórmulas claramente diferenciadas: por una parte los asientos para la formación de nuevos regimientos, mediante los cuales los asentistas reclutaban, armaban y vestían un

regimiento, a cambio del grado de coronel para ellos y de las patentes de oficiales en blanco para su venta privada; por otra parte, los asientos firmados por la monarquía con «empresarios de soldados» para la recluta de hombres en el extranjero —cada soldado tenía un precio de mercado— con destino a las unidades extranjeras que se encontraban al servicio de España.

*Palabras clave:* ejército, reclutamiento, siglo XVIII, asentistas, venalidad.

MARTÍNEZ RUIZ, ENRIQUE Y MAGDALENA DE PAZZIS PI CORRALES  
LOS ESCOPETEROS VOLUNTARIOS DE ANDALUCÍA: FUERO MILITAR Y JURISDICCIÓN MILITAR  
EN CONFLICTO  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 149-169

**RESUMEN:** El siglo XVIII —de tan buena «imagen» historiográfica— es de hecho el periodo de la historia de España en que se crean más cuerpos y fuerzas de seguridad, reconocimiento tácito por parte de los gobernantes de los altos niveles de conflictividad soterrada.

Estos cuerpos son mayoritariamente de índole militar, lo que origina con frecuencia confusiones y demandas de aclaraciones sobre su verdadera naturaleza y la jurisdicción a la que pertenecen. En teoría, los de naturaleza militar estaban regidos por las Ordenanzas Generales del Ejército, pero en la práctica esta condición no siempre fue reconocida por las autoridades civiles ni afectaba a todos sus miembros por igual, generando conflictos jurisdiccionales que exigieron una larga tramitación.

En las páginas que siguen vamos a tratar uno de los más complejos de estos conflictos, relativo a los Escopeteros Voluntarios de Andalucía.

*Palabras clave:* Historia Moderna, siglo XVIII, seguridad y orden público, historia militar, fuero militar, conflictos jurisdiccionales.

RUBIO PÉREZ, LAUREANO M.  
JURISDICCIÓN Y SOLAR. PODER, RENTAS Y PATRIMONIO DE LA CASA DE GRAJAL EN LA  
EDAD MODERNA  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 173-216

**RESUMEN:** El presente artículo se enmarca en un proyecto más amplio que centrado en los señoríos y en el régimen señororial del Reino de León pretende profundizar tanto en el conocimiento de las diferentes casas nobiliarias, como en la incidencia que su dominio señororial tuvo en el desarrollo histórico y en el conjunto social de las comunidades concejiles leonesas sobre las que imponen su poder jurisdiccional. A partir de una serie de datos cuantitativos y de la información ofrecida por la documentación notarial hemos podido conocer tanto la dinámica familiar y el patrimonio de la Casa de Grajal, como la tipología y el nivel de ingresos procedentes de las rentas de los diferentes mayorazgos que ostentaron los señores, posteriormente condes de Grajal, hasta su incorporación en el siglo XVIII al marquesado de Alcañices. Dos rasgos fundamentales aparecen como definidores de un

modelo de señorío en el que determinadas rentas feudales se intentan disfrazar bajo la cobertura de un supuesto dominio territorial cuya titularidad es difícil de probar fuera del feudo: los fueros concejiles que, sobre la base de antiguos censos de frutos, se convierten en foros enfitéuticos colectivos y la confrontación entre un poder señorial jurisdiccional y el poder político concejil que sobre la base del derecho consuetudinario se mantiene aún fuerte en el seno de estas villas rurales y que en cierto modo justifica la acción colectiva ante los frecuentes conflictos antiseñoriales.

*Palabras clave:* Condes de Grajal, fueros concejiles, señorío, dominio solariego y territorial, jurisdicción, alcabalas, feudalismo, renta señorial, concejos.

MARTÍN SÁNCHEZ, MIGUEL A.

LOS ORÍGENES DEL COLEGIO MENOR DE LA CONCEPCIÓN DE HUÉRFANOS DE SALAMANCA  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 217-240

RESUMEN: El Colegio Menor de la Concepción de Huérfanos de la Universidad de Salamanca es uno más de la gran cantidad de colegios que se fundaron al amparo del estudio salmantino en el siglo XVI. Fundado por Francisco de Solís, obispo de Bagnoara y secretario de Paulo III, durante tres siglos facilitó y proporcionó amparo y educación a multitud de estudiantes pobres que no tenían recursos para ello. Fundado en la primera mitad del siglo XVI, durante esta centuria se asentó y comenzó su andadura, que terminaría en el siglo XIX. Este trabajo realiza un análisis sobre los primeros años de vida del Colegio, analizando cuestiones tan importantes como su fundación, las bulas fundacionales, el fundador, las primeras constituciones o la matrícula durante el siglo XVI, entre otras. Fue el siglo XVI el siglo de su nacimiento y consolidación, realizando durante esta centuria un gran esfuerzo institucional, como demuestra el hecho de la elaboración de las primeras constituciones, la construcción del edificio, o la incorporación a la Universidad de Salamanca, por ejemplo. A lo largo de estas páginas realizaremos un recorrido por los orígenes del primer colegio universitario que se crea para el amparo de niños pobres y huérfanos, permitiéndoles estudiar desde la gramática hasta graduarse en la ciencia que mejor les pareciere. La obra social y educativa del Colegio permitió la progresión y ascenso social de multitud de estudiantes pobres y huérfanos con talento, que de otra forma nunca hubieran podido realizar estudios en la Universidad, puesto que carecían de recursos para ello.

*Palabras clave:* fundación, colegio, huérfanos, universidad, Salamanca.

FELIPO ORTS, AMPARO

LAS VISITAS DE INSPECCIÓN A LA CIUDAD DE VALENCIA DURANTE EL SIGLO XVI  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 241-267

RESUMEN: Las visitas, como procedimiento de control de la gestión de gobierno y administración municipal, constituyeron una constante en la ciudad de Valencia bajo los dos Austrias mayores. Iniciadas por orden de Carlos V inmediatamente después de las Germanías, tuvieron continuidad durante todo su reinado en las encomendadas sucesi-

vamente a Pedro de La Gasca, al racional Granulles, al obispo de Elna, a Hernán Pérez y a Diego de Cardona. Y fueron reanudadas bajo Felipe II con la encargada a Pedro Clavero y Juan Antonio de Ancora, proseguida por Agustín Gallart y Jerónimo Arrufat, en el contexto de la crisis financiera de la década de los sesenta.

*Palabras clave:* Carlos I, Felipe II, Valencia, gobierno, administración, procedimiento de control, visita.

DE CARLOS MORALES, CARLOS JAVIER

MERCADO FINANCIERO Y CRÉDITO DEL SOBERANO EN EL TRÁNSITO DE CARLOS V AL FELIPE II. LA INTERVENCIÓN EN LOS TIPOS DE CAMBIO MEDIANTE LAS PRAGMÁTICAS DEL 1551-1557

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 269-309

**RESUMEN:** Durante la primera mitad del siglo XVI hubo una considerable expansión de las actividades financieras. La Hacienda Real de Castilla se estuvo apoyando en los cauces de adelanto y transferencia de dinero desarrollados al soporte del auge mercantil, pero correlativamente generó un aumento de los costes financieros que estuvo relacionado, en parte, con la aparición de fenómenos especulativos. En los años centrales de la centuria tanto Carlos V como Felipe II entendieron que, con el fin de enderezar el déficit, convenía atajar los intereses excesivos que conllevaban los *cambios*. De esta manera fueron promulgando las pragmáticas de 1551-1552, 1555 y 1557, cuyos efectos pudieron ser contradictorios con los objetivos que perseguían.

*Palabras clave:* Carlos V, Felipe II, Hacienda Real, mercado monetario-financiero, asientos y cambios.

CANDAU CHACÓN, MARÍA LUISA

EL AMOR CONYUGAL, EL BUEN AMOR. JOAN ESTEVAN Y SUS «AVISOS DE CASADOS»

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 311-349

**RESUMEN:** Finalizado el Concilio de Trento y siguiendo las recomendaciones del Catecismo Romano para párrocos de Pío V, un cura extremeño escribe, a fines del siglo XVI, un nuevo libro de «Avisos». Esta vez para casados. Su objetivo: adoctrinar a una feligresía ignorante de sus deberes conyugales y desconocedora del valor del sacramento. Joan Estevan forma parte de la producción cultural de tantos teólogos y moralistas que propagaron el mensaje de la Contrarreforma. Pero su conocimiento práctico —como cura y confesor— le avala en la redacción de sus consejos. Rigorista a veces, contradictorio y más cálido que otros que le precedieron o le continuaron, su visión positiva del matrimonio le conecta con una línea más amistosa con el Estado.

*Palabras clave:* Teología Moral, matrimonio, Concilio de Trento, Catecismo Romano, misoginia, amor conyugal, amor maternal.

COFIÑO FERNÁNDEZ, ISABEL

LA DEVOCIÓN A LOS SANTOS Y SUS RELIQUIAS EN LA IGLESIA POSTRIDENTINA: EL TRASLADO DE LA RELIQUIA DE SAN JULIÁN A BURGOS

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 351-378

**RESUMEN:** El culto a las reliquias se remonta a los primeros años del cristianismo, alcanzando un gran desarrollo durante la Edad Media. A lo largo de la Edad Moderna estos objetos sacros siguieron siendo objeto de veneración entre el pueblo gracias al interés que demostró el Concilio de Trento por acrecentar la devoción de las gentes hacia los mismos. Una muestra evidente de ello la encontramos en la documentación conservada sobre el traslado a Burgos de la reliquia de San Julián, obispo de la diócesis de Cuenca entre 1198 y 1208. En la capital burgalesa, localidad natal del santo, la llegada de su reliquia (acaecida en 1700) dio lugar a numerosas muestras de fervor popular y a la celebración de grandes festejos religiosos y civiles, que constituyen un claro reflejo de la espiritualidad de la época.

*Palabras clave:* reliquias, San Julián, Burgos, Cuenca, Edad Moderna.

Source Keywords: Author. All rights reserved

## ANALYTIC SUMMARY

MARTÍNEZ RUIZ, ENRIQUE  
THE ECLOSION OF MILITARY HISTORY  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 17-25

**ABSTRACT:** Interest in Military History has soared in Spain in recent years. Once a Cinderella subject of interest only to career officers it is now the object of thoroughgoing study and research in nearly all Spanish universities and research departments, without forgetting the contributions made by our fellow colleagues abroad. As a result it now deals with a wealth of subjects from the widest point of view, making it one of the areas of History that has made most progress in both conceptual and methodological terms. This paper offers an overview of some of the more unusual subjects in military history; their very «newness» bears witness to the broadening of horizons in current work on military history.

*Key words:* Military history, military revolution, army, age modern, Spain.

SAAVEDRA VÁZQUEZ, MARÍA DEL CARMEN  
THE SOLDIERS OF THE GALICIAN FORTRESSES IN THE FIRST HALF OF THE 17<sup>TH</sup> CENTURY  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 27-57

**ABSTRACT:** This article deals with the social reality in peninsular fortresses, a subject that has not been discussed in depth by military historiography, whose interests, until now, have been significantly more oriented towards the situation of the troops stationed abroad. Said objective is the basis of our analysis of the example of Galicia, where, in the 1580's, the fortresses of La Coruña and Bayona were made up of several regiment units originally from Castile and Northern Portugal. Until 1640, when the Portuguese rebellion modified the situation radically, the course of their development would be marked by the progressive establishment of the soldiers in the local society and the increasing insertion of the natives in Galician garrisons. The causes of this process, its rythm, and the mechanisms which allowed its development constitute the core of this study, which is based essentially on local sources from La Coruña (legal protocols, municipal minutes, marriage and baptism certificates).

*Key words:* soldiers, garrisons, Galicia, 17<sup>th</sup> Century.

WHITE, LORRAINE

STRATEGIC GEOGRAPHY AND THE FAILURE RECONQUEST OF PORTUGAL FOR THE HISPANIC MONARCHY, 1640-1668

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 59-91

**ABSTRACT:** In a conflict lasting almost 28 years, the warfronts of the War of Portuguese Independence 1640-68 remained largely static. Focussing on the main warfront of Extremadura-Alentejo, this article examines the influence of strategic geography on the strategy, tactics and logistics of the main armies, and the final failure of the Catholic Monarchy to reconquer Portugal.

**Key words:** 1640-1668 war, strategic geography, climate, Portugal, Castile, Catholic Monarchy, strategy, tactics, logistics, army, fortifications.

CONTRERAS GAY, JOSÉ

THE PECUNIARY MILITIAS IN THE CROWN OF CASTILE (1650-1715)

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 93-121

**ABSTRACT:** The obligation to provide military service in the militias of Castille had its origins in two different solutions to the critical conjuncture of 1640. First was the demand for personal service to assist in territorial defence or to complete the ranks of the royal armies; the other was the pecuniary service of the militias. Initially it was known as the «Composition of militias» (1646-1668) and applied to the financing of the wars of Catalonia and Portugal; then after 1669 it became «Militia service» for the maintenance of the Fixed Spanish Provincial Regiments. Under the name of «Pecuniary militias», a name also used at that time, this article highlights the historical importance of this fiscal-military demand in a key phase of Spanish military reorganization from the mid-seventeenth century to the beginning of the eighteenth century.

**Key words:** Spain, turn of the 18<sup>th</sup> century, war services, militia system, militias, provincial regiments, royal army, military reorganization.

ANDÚJAR CASTILLO, FRANCISCO

THE PRIVATIZATION OF RECRUITMENT IN THE XVIII CENTURY: THE CONTRACTS SYSTEM

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 123-147

**ABSTRACT:** Although we have always understood that the military recruitment was a State duty, we can also say that the State could privatize the supply of soldiers signing a contract.

In some moments during the XVIII century, this private conscription got more soldiers to the Army than the ones who enlisted by the traditional system of levy, drafts and volunteers recruitments. In Spain they were carried out in two different ways: the contracts to create new regiments, where the contractors recruited, armed and dressed a regiment, got the grade of colonel for them and some white officials patents for private

sale; on the other hand, the contracts signed by the monarchy with «businessman soldiers» to recruit men abroad —each soldier had a price in the market— to send to the foreign units in the Spain service.

*Key words:* Army, recruitment, XVIII century, Contractors, Venality.

MARTÍNEZ RUIZ, ENRIQUE & MAGDALENA DE PAZZIS PI CORRALES  
THE ESCOPETEROS VOLUNTARIOS DE ANDALUCÍA (VOLUNTARY RIFLEMENT OF  
ANDALUCÍA): MILITARY AND CIVIL JURISDICTION AT LOGGERHEADS  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 149-169

**ABSTRACT:** The eighteenth century —which generally enjoys such a good historical «image»— is in fact the period in which most security forces and corps were created in the history of Spain, tacit recognition that the rulers were trying to hold down the lid on a troublesome level of underlying strife. These corps were mainly military in kind, and this factor was a frequent source of confusion, leading to calls for clarification about their true nature and the jurisdiction they came under, whether civil o military. In theory, those of a military nature were ruled by the General Ordinances of the Army but in practise this condition was not always recognised by the civil authorities nor considered to apply to all their members. This gave rise to long-winded and cumbersome jurisdictional conflicts. We are going to deal in the following pages with one of the most complex examples of such conflicts that has come to light, concerning the corps called the «Escopeteros Voluntarios de Andalucía».

*Key words:* Modern History, Eighteenth Century, Security and Public order, military history, jurisdictional conflicts.

RUBIO PÉREZ, LAUREANO M.  
JURISDICTION AND FREEHOLD. POWER, INCOME AND WEALTH OF THE ESTATE OF GRAJAL  
IN MODERN TIMES  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 173-216

**ABSTRACT:** This work is part of a wider Project focussed on fiefs and feudal regime in the kingdom of Leon, that tries to enhance our knowledge of both the different noble houses and the influence that their lordship had in the historical and social development of the communities ruled by councils (*Concejuelos*), over which they exercised jurisdictional powers. Thanks to a series of quantitative data and to the information obtained from the records of notaries, we have grasped both the family dynamics and the wealth of the estate of Grajal, as well as the kind and level of income derived from the different *mayorazgos* held by these overlords, who were later to become Counts of Grajal, until the properties were finally incorporated to the estate of the Marquis of Alcañices in the XVIII Century. The model of lordship in which certain feudal dues are disguised under colour of an alleged territorial freehold —title to which is difficult to prove outside the fief— is defined by two features: the charters (*fueros*) of the councils, based on the old *censo de frutos*

(tax payment in kind), become tenancy rights; and the confrontation between the jurisdictional power of overlords and the political power of councils, based on customary law, which is still strong in these communities and that, up to a certain extent, justifies the collective action in the frequent conflicts with the overlords.

*Key words:* Counts of Grajal, council charters, lordship, feudal overlordship, jurisdiction, sales tax, feudalism, feudal due, councils.

MARTÍN SÁNCHEZ, MIGUEL A.

THE CONCEPTION OF ORPHANS MINOR COLLEGE'S ORIGIN

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 217-240

**ABSTRACT:** The Conception of Orphans Minor College of the University of Salamanca is one more of the great quantity of colleges that were founded under protection of Salamancan Study in the 16<sup>th</sup> century. It was founded by Francisco de Solís, bishop of Bagnorea and secretary of Paulo III, provided protection and education to many poor students without resources for that for three centuries. Founded in the first middle of the 16<sup>th</sup> century, during this century established itself and began its walking that would finish in the 19<sup>th</sup> century. This work makes an analysis about the first years of the College, analysing matters as important as its foundation, the foundation bulls, the founder, the first constitutions and the registration during the 16<sup>th</sup> century, among others. The 16<sup>th</sup> century was the century of its beginning and consolidation, making a great institutional effort, as we can see from working on the first constitutions, the building's construction and joining the University of Salamanca, for instance. Along these pages we will look through the first college's origin that is founded for protecting poor children and orphans, allowing them to study from grammar even graduate in the science they chose. This College's charity allowed a lot of talented and poor students and orphans to progress and promote socially, who would not have gone to University by no means, since they were without resources for that.

*Key words:* Foundation, College, Orphans, University, Salamanca.

FELIPO ORTS, AMPARO

THE VISITS OF INSPECTION TO THE CITY OF VALENCIA DURING THE XVI CENTURY

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 241-267

**ABSTRACT:** The visits, as procedure of control of government's measures and municipal administration, constituted a constant in the city of Valencia under the two bigger Austrias. Begun immediately by order of Carlos V after the Germanías, they had continuity during all their reign in those commended Pedro de La Gasca successively, to the rational Granulles, to the bishop of Elna, to Hernán Pérez and to Diego de Cardona. And they were renewed under Felipe II with the one in charge to Pedro Clavero and Juan

Antonio de Ancora, continued by Agustín Gallart and Jerónimo Arrufat, in the context of the financial crisis of the sixty decade.

*Key words:* Carlos I, Felipe II, Valencia, government, administration, control procedure, visit.

DE CARLOS MORALES, CARLOS JAVIER

FINANCIAL MARKET AND SOVEREING CREDIT IN THE TRASITION FROM CHARLES V TO PHILIP II. THE CONTROL OF THE CHANGES RATES IN 1551-1557

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 269-309

**ABSTRACT:** During the first half of the sixteenth century there was a substantial growth in financial activities. The Castilian Royal treasury was based on loans and credit transfers protected by the commercial growth. However, it provoked a rise in financial costs, which was partly related to the new speculation. By the middle of the century both Charles V and Philip II understood that in order to get the deficit back on course, it was necessary to stop the excessive interests caused by these *changes*. This way, they enacted the new laws in 1551-1552, 1555 and 1557, whose effects could have been contradictory towards the desired aims.

*Key words:* Charles v, Philip ii, Royal Treasury, money market, loans and changes.

CANDAU CHACÓN, MARÍA LUISA

MARITAL LOVE, THE GOOD LOVE. JOAN ESTEVAN AND HIS «WARNINGS FOR MARRIED COUPLES»

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 311-349

**ABSTRACT:** After The Council of Trent and, following Pío V Roman Cathecism for parish priest's recommendations, an Extremaduran priest writes, at the end of the XVI century, a new book of «Warnings». This time it is for married couples. His objective: to indoctrinate a population ignorant about their conjugal duties and who do not know the value of the Sacrament. Joan Estevan is part of the cultural production of those theologians and moralists who disseminated the Counter-Reformation. But this practical knowledge, as a priest and as a confessor, endorses him in the composition of his advicements. Sometimes strict, contradictory and warmer than other that preceded him or followed him, his positive vision of marriage connects him with a friendly course of action whith this estate.

*Key words:* Moral Theology, marriage, Council of Trent, Roman Catechism, misogyny, conjugal love, maternal love.

COFIÑO FERNÁNDEZ, ISABEL

THE DEVOTION TO THE SAINTS AND ITS RELICS IN THE CHURCH POST-TRIDENTINA.

THE TRANSFER OF THE RELIC OF SAN JULIÁN TO BURGOS

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 25, 2003, pp. 351-378

**ABSTRACT:** The worship to the relics went back to the first years of the Christianity, reaching a great development during the Average Age. Along the Modern Age these sacred objects continued being object of adoration between the people thanks the interest that showed the Council of Trento by increasing the devotion of the people toward these pieces. An evident sample of it we find it in the documentation conserved on the transfer to Burgos of the relic of San Julian, bishop of the diocese of Cuenca between 1198 and 1208. In Burgos, native locality of the saint, the arrival of its relic (happened in 1700) gave rise to numerous popular samples of fervour and to the celebration of large civil and religious feasts that constitute a clear reflection of the spirituality of the epoch.

*Key words:* relics, San Julian, Burgos, Cuenca, Modern Age.